

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte
Band: 40 (1990)
Heft: 1

Buchbesprechung: Helvetia Sacra. I/4. Le diocèse de Lausanne (VIe siècle - 1821), de Lausanne et Genève (1821-1925) et de Lausanne, Genève et Fribourg (depuis 1925) [Isabelle Bissegger-Garin et al.]

Autor: Hausmann, Germain

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BESPRECHUNGEN – COMPTES RENDUS

SCHWEIZERGESCHICHTE – HISTOIRE SUISSE

Helvetia Sacra. I/4. Le diocèse de Lausanne (VI^e siècle – 1821), de Lausanne et Genève (1821–1925) et de Lausanne, Genève et Fribourg (depuis 1925). Par ISABELLE BISSEGGER-GARIN, CATHERINE BOSSHART-PFLUGER, GILBERT COUTAZ, PETER RÜCK, KATHRIN TREMP-UTZ et LAURETTE WETTSTEIN. Textes en allemand traduits par ANGÉLINA BRAUN. Rédigé par PATRICK BRAUN. Bâle / Francfort-sur-le-Main, Editions Helbing et Lichtenhahn, 1988. 525 p.

Il s'agit du troisième volume paru dans la collection *Helvetia Sacra* traitant des évêchés de l'actuelle Suisse et de leurs métropoles. Celui-ci concerne le diocèse de Lausanne qui, lors de la réunion de Genève à la Suisse, prit le nom de diocèse de Lausanne et Genève, et qui, depuis le réorganisation de 1925, porte celui de Lausanne, Genève et Fribourg. A la différence des autres volumes maintenant parus, il ne fut pas nécessaire de présenter la métropole ecclésiastique, Besançon jusqu'en 1801, qui avait déjà fait l'objet d'un article dans le cadre d'*Helvetia Sacra* dans le premier volume de la série «Diocèses et archidiocèses». L'unité thématique de l'ouvrage en est donc sensiblement renforcée. Notons enfin que, depuis 1801, Lausanne ne dépend plus d'aucune province ecclésiastique et est directement soumis au Saint-Siège.

L'élaboration de cet ouvrage fut un travail de longue haleine: les premiers manuscrits arrivèrent à la rédaction avant 1967, mais leur examen ne put être entrepris tout de suite. Le véritable travail ne commença qu'en 1980. On actualisa alors certains articles qui avaient peu vieilli (ceux de Peter Rück et de Laurette Wettstein) et l'on s'assura la collaboration de jeunes historiens, Gilbert Coutaz, Isabelle Bissegger-Garin, Catherine Bosshart-Pfluger et Kathrin Tremp-Utz, pour retravailler les parties qui avaient déjà été abordées et pour rédiger celles qui manquaient encore. Conformément à la politique adoptée dans les derniers volumes parus d'*Helvetia Sacra*, les textes écrits en allemand concernant la partie romande du diocèse ont été traduits en français, en l'occurrence par Angélina Braun.

Ce volume suit le plan déjà adopté dans les autres parutions de la collection *Helvetia Sacra*: à une introduction destinée à examiner quelques points précis (nom de la province ecclésiastique, nom du diocèse, date de fondation, patrons du diocèse, patron de la cathédrale, emplacement de celle-ci, jour de la dédicace, résidence épiscopale, délimitation et divisions du diocèse), succèdent une large partie historique, une description des archives issues de la chancellerie de l'évêché et une abondante et très sérieuse étude des sources manuscrites, imprimées et de la bibliographie se rapportant au diocèse.

Suivent ensuite diverses listes, celle des évêques tout d'abord, puis celles des dignitaires: évêques auxiliaires, chanceliers, vicaires généraux et officiaux, commissaires, vicaires épiscopaux et prévôts du chapitre cathedral. Chacune d'elles est introduite par un aperçu historique et, en plusieurs cas, par des notations d'archives et une bibliographie. Elle comprend pour chaque personnage traité sa biographie et, s'il y a lieu, la liste des ouvrages que cette personnalité a écrits et des travaux qui lui sont consacrés. Ces listes et ces notices n'ont souvent jamais été faites auparavant. C'est dire l'ampleur des dépouillements qu'elles ont demandés et la richesse des nouvelles données qui sont maintenant à notre disposition. Nous regrettons cependant que les dignitaires jugés

inauthentiques soient écartés sans un mot d'explication. Seule, la liste des évêques est précédée d'une remarque préliminaire nommant ceux qui ont été jugés indignes d'y figurer, sans autre référence que l'index de l'ouvrage de Mademoiselle Santschi, qui ne traite malheureusement que de l'historiographie du diocèse de Lausanne [CATHERINE SANTSCHI, *Les évêques de Lausanne et leurs historiens, des origines au XVIII^e siècle. Erudition et société*, Lausanne, 1975 (MDR, 3^e série 11]). L'exposé des raisons de l'éviction de tel ou tel personnage, le plus souvent facile à justifier, aurait permis au lecteur de s'abstenir de recherches plus longues.

L'ouvrage se termine par une étude du chapitre cathédral qui suit le même plan et le même contenu descriptif que celui adopté pour l'ensemble de l'ouvrage: introduction, histoire, archives, bibliographie, listes des prévôts (des doyens et chantres depuis 1924/1925) avec une brève description de l'architecture de la cathédrale.

En annexe figurent, illustrées par deux cartes, une liste des paroisses et une autre des établissements religieux du diocèse. Elles aideront sans doute plus d'un chercheur. Tout cependant n'y est pas parfait et nous aurions aimé qu'y soient reliées d'une manière plus visible les anciennes paroisses du pays devenues protestantes avec les modernes (soit par exemple la paroisse de Saint-Aubin[-Sauges] avec celle de la Béroche, celle de Pontareuse avec celle de Boudry-Cortaillod) ou les églises ayant changé de nom (par exemple Neureux et Le Landeron).

Ces remarques ne doivent cependant pas nous détourner de l'essentiel. Elles servent plutôt à nous montrer les grandes difficultés que les auteurs eurent à affronter et qu'ils ont pour la plupart maîtrisées. Traitant d'un sujet où il n'existe que quelques textes vieillis ou incomplets (EGBERT FRIEDRICH VON MULINEN, *Helvetia Sacra oder Reihenfolge der kirchlichen Obern und Oberinnen in den ehemaligen und noch bestehenden innerhalb dem gegenwärtigen Umfange der schweizerischen Eidgenossenschaft gelegenen Bistümern, Collegiatstiften und Klöstern*, 2 vol., Berne 1858–1861. MARTIN SCHMITT et JEAN GREMAUD, *Mémoires historiques sur le diocèse de Lausanne*, 2 vol., Fribourg 1858–1859 [*Mémorial de Fribourg* 5 et 6]. *Gallia christiana*), et de nombreuses études sectorielles, cet ouvrage représente un immense travail de synthèse et souvent de recherches. Nous ne disposons pas seulement d'une simple mise au point, d'un état de la question, mais d'un renouvellement de l'histoire du diocèse et de ses dignitaires. Doté d'un appareil critique sans faille, il restera pour longtemps un livre de référence pour quiconque s'intéressera à l'histoire ecclésiastique de cette partie de la Suisse.

Bevaix

Germain Hausmann

ALLGEMEINE GESCHICHTE – HISTOIRE GÉNÉRALE

ROLAND CARRON, *Enfant et parenté dans la France médiévale, X^e–XIII^e siècles*, préface de PIERRE-ROGER GAUSSIN. Genève, Droz, 1989. 185 p. (Travaux d'histoire éthico-politique, XLIX).

«Enfant» et «parenté»: voilà bien deux réalités chères à l'historiographie la plus récente; chères aussi au grand public d'une fin de XX^e siècle où les enfants se font rares et où la parenté devient une expérience de plus en plus limitée. Le titre a donc tout pour allécher le lecteur. L'intitulé des chapitres va dans le même sens: «Enfant et lignée», «La vie communautaire», «Les orphelins nobles», «La tutelle» et enfin «Les bâtards: de l'intégration dans la famille au rejet». Mais, dans le cas qui nous occupe, tout cela ne peut qu'induire l'acheteur en erreur.